

PANORAMA MUNDIAL

Sumario

No. 229/Jueves 24 de noviembre de 2011/ "Año 53 de la Revolución"

DE LA PRENSA

- [Peligroso escenario de guerra en Oriente Próximo. \(Rebelión\).](#)
- [La huelga general \(Página 12\).](#)

DE CUBA

- [Se reúne Raúl con Presidente de la Asamblea Nacional de Angola. EFE](#)
- [Pedirán en EE.UU. excluir a Cuba de la lista de patrocinadores del terrorismo. PL](#)
- [Refiérese a participación de Cuba en nueva ronda de negociaciones sobre cambio climático IPS](#)
- [Destaca área turística de Santiago de Cuba. ANSA](#)
- [Cadena brasileña de tiendas de materiales de construcción firma contrato en La Habana. REUTERS](#)
- [Expertos cubanos abogan por nuevas concepciones en el enfoque del cáncer. PL](#)
- [Prosigue grupúsculo con mentiras en la Eurocámara EFE](#)
- [Cita declaraciones a la agencia de Leonardo Padura. AFP](#)
- ["Música: las letras que encienden la polémica". ANSA](#)
- [Un reguetón aviva la polémica acerca de la calidad del género. EFE](#)
- [Asistirán artistas de circo a encuentro en Francia. NOTIMEX](#)

DEL MUNDO

- ["Estudiantes chilenos preparan victoria y desembarco en la política". DPA](#)
- [Coordinadora para el cambio en Bolivia plantea agenda de 10 puntos. XINHUA](#)
- [Medvedev ordena el despliegue de un radar ruso en respuesta al escudo de EE.UU. EFE](#)
- [Recomienda Comisión Europea alentar trabajo autónomo en la UE. NOTIMEX](#)
- [Afronta gobierno portugués la primera prueba de fuerza de los sindicatos. EFE](#)
- [Grecia ante última oportunidad de seguir en el euro, advierte Banco Central. REUTERS](#)
- ["Los polacos abandonan Gran Bretaña en pos de una vida mejor en su país". AFP](#)
- [Asegura Bruselas que tasa de paro en España es "insostenible". DPA](#)
- [Protestan tribus libias por la formación del nuevo gobierno. REUTERS](#)
- ["La Junta Militar, tras los pasos torcidos de Mubarak". EFE](#)
- [Movimiento de boicot a votaciones legislativas marroquíes convoca al "Día de la Ira" en diciembre. EFE](#)
- [Busca hoy Yahya Jammeh su cuarto mandato en los comicios de Gambia. EFE](#)
- ["Elecciones de alto riesgo en República Democrática del Congo". AFP](#)
- [Denuncia la ONU los escasos avances en derechos de la mujer en Afganistán. EFE](#)
- [Anuncia China eliminación de carreras universitarias con poca salida. EFE](#)

REBELIÓN (Versión digital)

21 de noviembre de 2011

ESPAÑA

PELIGROSO ESCENARIO DE GUERRA EN ORIENTE PRÓXIMO

Ernesto Gómez Abascal

Tal como hicieron con las "revoluciones de colores" en Europa Oriental y Asia Central, los Estados Unidos y sus aliados de la OTAN, están tratando de utilizar las rebeliones calificadas como de "la primavera árabe", iniciadas espontáneamente en Túnez y Egipto con el propósito de poner fin a los regímenes dictatoriales de Ben Alí y Hozni Mubarak, ambos servidores del imperio durante décadas, para obtener intereses geoestratégicos en la región.

Esto es lo que se puede apreciar claramente con la peligrosa situación de guerra que se está montando contra Siria, dirigida no solo a un cambio de régimen en Damasco, sino a debilitar y aislar más a Irán; poner en difícil situación a Hizbulá en Líbano de manera que les permita liquidar su dominio allí; y limitar al menos la influencia de

Rusia, que no podría continuar disponiendo de las facilidades que ahora tiene su flota de guerra en el Puerto de Tartús, única base de ataque y abastecimiento de sus barcos en el Mediterráneo.

Para obtener sus objetivos, Estados Unidos ha logrado mover la posición de Turquía, que había mejorado notablemente sus relaciones políticas y económicas con Siria en los últimos años, con el desarrollo incluso de importante intercambio comercial, que en el 2010 alcanzó los 2 mil quinientos millones de dólares, además de proyectar numerosos planes de inversión y colaboración. El gobierno de Ankara ha cambiado radicalmente y de un distanciamiento y enfrentamiento creciente a Israel, que lo hacía chocar con la política estadounidense, pasó a una agresividad total contra Siria, auspiciando la creación en Estambul de un Consejo Nacional de Transición, que reúne a una parte de la oposición; adopta medidas de bloqueo económico; y se embarca en una escalada de amenazas militares. Se ha publicado que desde su frontera se infiltran grupos armados de lo que ya califican como "Ejército Libre de Siria".

En el pasado reciente Turquía había discrepado con la política regional de Washington no solo en cuanto a Siria y en mostrar una creciente agresividad hacia Israel, sino también manifestando su oposición a las presiones, planes agresivos y las sanciones contra Irán. Auspició junto a Brasil, un proyecto de negociación para dar solución al tema nuclear iraní, que chocaba directamente con los intereses de Estados Unidos e Israel.

El gobierno del Partido de la Justicia y el Desarrollo (AKP), llegado al poder en el 2002, había proclamado el arreglo de los conflictos con todos sus vecinos, avanzando en una interesante posición política que por momentos parecía distanciarlo de la OTAN poniendo en primer lugar sus intereses nacionales, priorizando relaciones con sus vecinos árabes y con el mundo islámico.

Sin embargo, en los últimos meses, cambiaron totalmente las cosas. El gobierno de los EEUU aprobó la venta de helicópteros de ataque Super Cobra AH-1W, que hacía tiempo mantenía congelada. Ankara por su parte aceptó el pasado septiembre, el establecimiento en el sudeste de su territorio del sistema de "escudo antimisiles" tipo AN TPY-2, que según un portavoz militar ruso, quien criticó el hecho, no tiene nada de defensivo y estaría dirigido contra Irán, Rusia e incluso China.

Más reciente, en octubre, fue el acuerdo para posicionar en la base aérea de Incirlik, de una flotilla de Pedrators MQ-1, aviones sin piloto capaces no solo de brindar valiosa información, sino de lanzar misiles con impresionante precisión y capacidad destructiva. Se afirma que tanto su operatividad como la información brindada, sería enviada directamente a los Estados Unidos, desde donde decidirían si ofrecen algo a Turquía.

La Secretaria de Estado Hillary R. Clinton, una de las principales piezas del llamado sioimperialismo, hizo a principios de noviembre, un elogioso discurso sobre la política exterior turca en el American-Turkish Council, reunido en Washington.

¿Qué persigue Turquía convirtiéndose en la vanguardia de la amenaza militar contra Siria? ¿Por qué ha cambiado de actitud?

Todo parece indicar que llegando a la conclusión de que se impondría un cambio de régimen en Damasco, quieren asegurarse de que los nuevos gobernantes estén comprometidos en primer lugar con sus intereses, sacando a Irán de la competencia y a otros posibles contendientes. Estados Unidos parece coincidir con esto, aunque Francia con intereses regionales propios, está jugando otra carta, auspiciando a otros sectores de la oposición. Pero todos estarían de acuerdo en el interés de liquidar el actual gobierno de Bashar el Assad y se disponen a presionar por todos los medios, arriesgando incluso el estallido de una peligrosa confrontación.

¿Y que harían Irán, Rusia y Hizbulá, ante la posibilidad de perder un valioso aliado, lo cual implicaría un notable retroceso e incluso una peligrosa amenaza para sus intereses y su propia existencia?

Turquía en gran medida, depende del abastecimiento de gas que fluye por oleoductos desde Irán, Rusia e Irak. ¿Mantendrían éstos el suministro? El frío invierno turco sería muy difícil sino imposible de sobrellevar, e incluso una reducción del fluido puede tener importante repercusión interna. El pueblo turco no tiene ninguna simpatía hacia planes que beneficien a Estados Unidos e Israel, ya lo ha manifestado en muchas ocasiones. ¿Se dejará arrastrar a una guerra con un vecino amistoso por espurios intereses escondidos detrás de una campaña de defensa de derechos humanos?

Existen dos hechos que no han tenido mucha publicidad, pero que deben ser considerados como influyentes en la situación regional. Estados Unidos, aun cuando mantenga de forma camuflada algunos miles de hombres armados en Irak, ha sido obligado a declarar que sus fuerzas dejan el país a finales de este año, pues el parlamento de Bagdad no aceptó extender una prórroga tal como era el interés yanqui. Recuérdese, que Mortada Sadr, cuya fuerza

política es predominante, amenazó con iniciar acciones armadas contra los ocupantes si no se retiraban. Es conocido que la organización de Mortada Sadr tiene buenas relaciones con el Hizbulá libanés.

El otro hecho relevante es que Irak fue uno de los tres países (junto a Líbano y Yemen), que se opusieron, en la reunión de Marruecos la semana pasada, a la separación de Siria de la Liga Árabe. Esto sin lugar a dudas obedece a la influencia de Irán en el **gobierno** iraquí y demuestra que tienen allí más poder que los Estados Unidos.

Ante la generalización de la agresión a Siria, que podría provenir de la frontera turca, pero también desde Jordania y de los países del Consejo de Cooperación del Golfo a través de ella, ¿Irán se mantendrá con los brazos cruzados, o moverá fichas? ¿Las fuerzas bien entrenadas y pertrechadas de Hizbulá, se dejarían quitar su segura retaguardia sin hacer nada?

¿Israel se mantendrá como simple observador o alegando algún movimiento militar de Irán o incluso de Hizbulá, aprovechará para lanzar su anhelado golpe contra las instalaciones nucleares persas?
El Kurdistán iraquí ha sido refugio histórico del Partido del Trabajo del Kurdistán turco.

¿Alguien aprovechará la ocasión para alentar sus ataques contra Ankara?
¿La flota rusa actualmente en aguas jurisdiccionales de Siria (existe información que tiene ahora allí un portaviones, dos submarinos y otras cuatro naves de guerra), se retirará tranquilamente y perderán su única base en el Mediterráneo, o Rusia se decidirá a defender sus intereses aun cuando no sea en el plano militar? Actualmente Moscú es el primero o segundo socio comercial de Turquía y principal abastecedor energético de ese país.

Son muchas las interrogantes y varios los escenarios bélicos que podrían presentarse, lamentablemente, todos preñados de peligros y desastres. Es evidente que dejamos atrás la primavera, estamos en otoño y parece iniciarse un muy caliente y peligroso invierno en el Cercano Oriente.

LA HUELGA GENERAL

Boaventura de Sousa Santos*

Las huelgas generales eran comunes en Europa y en los Estados Unidos a fines del siglo XIX y en las primeras décadas del XX. Provocaron grandes debates dentro del movimiento obrero y de los partidos y movimientos revolucionarios (anarquistas, comunistas, socialistas). Se discutía la importancia de la huelga general en las luchas sociales y políticas, las condiciones para su éxito, el papel de las fuerzas políticas en su organización. Rosa Luxemburgo (1871-1919) fue una de las más destacadas presencias en aquellos debates. La huelga general –que nunca dejó de estar presente en América Latina y resurgió con fuerza en la Primavera del Norte de África está de vuelta en Europa (Grecia, Italia, España y Portugal) y en los EE.UU. La ciudad de Oakland, en California, conocida por la huelga general de 1946, volvió a recurrir a esa medida el pasado 2 de noviembre, y a comienzos de este año los sindicatos del estado de Wisconsin aprobaron una huelga general cuando la ciudad de Madison se preparaba para ocupar el edificio del Parlamento estadual –lo que concretó con éxito– en lucha contra el gobernador y su propuesta de neutralizar a los sindicatos, eliminando la negociación colectiva en la administración pública. ¿Qué significa esta reaparición de la huelga general? Si bien es cierto que la historia no se repite, ¿qué paralelismos se pueden hacer con las condiciones y las luchas sociales del pasado?

En ámbitos diferentes (comunidades, ciudades, regiones, países), la huelga general siempre fue una manifestación de resistencia contra una condición gravosa e injusta de carácter general, o sea, una condición capaz de afectar a los trabajadores, a las clases populares o hasta a la sociedad en su conjunto, aun cuando algunos sectores sociales o profesionales fuesen afectados más directamente. Limitaciones de los derechos civiles y políticos, represión violenta de la protesta social, derrotas sindicales en cuestiones relacionadas con la protección social, la deslocalización de empresas con impacto directo en la vida de las comunidades, decisiones políticas contrarias al interés nacional o regional (“traiciones parlamentarias”, como la opción por la guerra o el militarismo): éstas fueron algunas de las condiciones que, en el pasado, llevaron a la decisión de realizar una huelga general. A principios del siglo XXI vivimos un tiempo diferente y las condiciones gravosas e injustas no son las mismas que en el pasado. Sin embargo, en el nivel de las lógicas sociales que las rigen hay paralelismos perturbadores que fluyen en las profundidades del movimiento por la huelga general y un ejemplo es la convocada el próximo 24 de noviembre en Portugal. Ayer fue la lucha por derechos de los que las clases populares se consideraban injustamente privadas;

hoy es la lucha contra la pérdida injusta de derechos por los que tantas generaciones de trabajadores lucharon y que parecían una conquista irreversible. Ayer fue la lucha por un reparto más equitativo de la riqueza nacional que generaban el capital y el trabajo; hoy es la lucha contra un reparto cada vez más desigual de la riqueza (confiscación de salarios y jubilaciones, incremento de horarios y ritmos de trabajo, impuestos y rescates financieros a favor de los ricos –el “uno por ciento”, según los ocupantes de Wall Street– y una vida cotidiana de angustia e inseguridad, de colapso de las expectativas, de pérdida de la dignidad y la esperanza para el “99 por ciento”). Ayer fue la lucha por una democracia que representara los intereses de las mayorías sin voz; hoy es la lucha por una democracia que, después de ser parcialmente conquistada, fue destripada por la corrupción, por la mediocridad y la pusilanimidad de los dirigentes y por la tecnocracia en representación del capital financiero al que siempre sirvió. Ayer fue la lucha por alternativas (el socialismo) que las clases dirigentes reconocían como existentes y por eso reprimían brutalmente a quien las defendiera; hoy es la lucha contra el sentido común neoliberal, masivamente reproducido por los medios de comunicación al servicio del capital, que sostiene que no hay alternativas al empobrecimiento de las mayorías y al vaciamiento de las opciones democráticas.

En términos generales, podemos decir que la huelga general en la Europa de hoy es más defensiva que ofensiva, busca menos promover un avance de la civilización que impedir un retroceso. Es por eso que deja de ser una cuestión de los trabajadores en su conjunto para ser una cuestión de los ciudadanos empobrecidos en su conjunto, tanto de los que trabajan como de los que no encuentran trabajo, como también de los que trabajaron la vida entera y hoy ven amenazadas sus jubilaciones. En la calle, la única esfera pública que todavía no han ocupado los intereses financieros, se manifiestan los ciudadanos que mayoritariamente nunca participaron en sindicatos o en movimientos sociales, ni tampoco se imaginaron manifestándose a favor de causas ajenas. De repente, las causas ajenas son las propias.

***Doctor en Sociología del Derecho, profesor en las universidades de Coimbra (Portugal) y Wisconsin (EE.UU.).**

Selección en Internet: Yinnette Molina Lewis

DE CUBA... DE CUBA... DE CUBA...

LA HABANA, 23 NOV (EFE).- El presidente de Cuba, Raúl Castro, se reunió hoy en La Habana con el titular de la Asamblea Nacional de Angola, António Paulo Kassoma, quien finaliza este miércoles una visita de trabajo a la isla.

La estatal agencia Prensa Latina citó declaraciones del presidente de la Asamblea Nacional de Cuba, Ricardo Alarcón, en las que informa del encuentro de hoy entre Castro y Kassoma y lo califica como "muy cálido, franco y fraterno".

"Las conversaciones (de Kassoma) con Raúl Castro representan la coronación de una visita intensa, exitosa y que quedará como un hito en el fortalecimiento continuo de nuestras relaciones", dijo Alarcón.

El líder parlamentario cubano también resaltó que Cuba y Angola trabajan "por promover y ampliar la colaboración".

Según Prensa Latina, Kassoma concluyó hoy la visita iniciada a la isla el pasado 18 de noviembre, durante la cual recorrió varias provincias del país, centros científicos y tecnológicos y lugares de interés histórico y económico.

La fuente añadió que Kassoma dijo haber tomado nota de las preocupaciones de Cuba en cuanto a algunos "problemas" de la colaboración bilateral, en áreas como la educación y la formación de "cuadros de dirección" angoleños.

De acuerdo con la agencia, el presidente de la Asamblea de Angola también ratificó el apoyo del país africano al proceso de "actualización" económica que impulsa el Gobierno del presidente Raúl Castro.

En 2009, cuando ocupaba el cargo de primer ministro de Angola, Kassoma se reunió con Castro en los dos viajes que el gobernante cubano realizó a ese país africano ese año.

WASHINGTON, 23 NOV (PL) Un grupo de organizaciones no gubernamentales de Estados Unidos convocó para el próximo 1 de diciembre una conferencia internacional que condenará la inclusión de Cuba en la lista de naciones patrocinadoras del terrorismo.

Los foros The Latin America Working Group y The Center for International Policy son los principales auspiciadores del evento que tendrá como sede el Zinger Room del Club Nacional de Prensa, en Washington, D.C.

La Casa Blanca insertó arbitrariamente a la isla antillana en la controvertida lista desde 1982 y a petición del entonces secretario de Estado Alexander Haig, en una decisión que fue certificada oficialmente por el presidente Ronald Reagan.

Uno de los más cínicos aspectos de la política norteamericana ha sido mantener a La Habana en esa categoría ignominiosa, sin la menor evidencia que sustente una acusación contra la nación caribeña, apunta el texto de la

convocatoria.

Incluso -agrega la comunicación- reportes recientes emitidos por el Departamento de Estado reconocen que Cuba implementa una posición pública clara en contra del terrorismo y también del financiamiento de estas acciones extremistas .

Entre los conferencistas y expertos invitados destacan Wayne Smith, del Center for International Policy, Robert Muse, de la firma Muse and Associates, y Carlos Alzugaray, catedrático de la Universidad de La Habana.

En un anterior seminario, celebrado en febrero de 2010, también para pedir al gobierno estadounidense que se excluya a Cuba de la polémica lista, Muse se refirió a las peligrosas ramificaciones legales derivadas de la resolución de Washington.

Etiquetar oficialmente a la isla como patrocinadora del terrorismo induce además que Washington puede apropiarse de activos cubanos para suplir supuestas demandas de compensaciones, advirtió el abogado norteamericano.

Otros especialistas señalados para asistir al encuentro el 1 de diciembre son Sarah Stephens, del Centro para la Democracia en las Américas, y Arturo Lopez Levy, académico vinculado a la Escuela de Estudios Internacionales Josef Korbel, de la Universidad de Denver.

LA HABANA, 23 NOV (IPS) - Cuba acudirá a la nueva ronda de negociaciones sobre cambio climático tras un año en que se logró fortalecer un espacio de consenso en el Sur en desarrollo para presionar a las naciones ricas a asumir obligaciones en un régimen internacional de estabilización del clima.

Cuba se adhiere a las posturas comunes adoptadas por la Alianza Bolivariana para los Pueblos de Nuestra América (ALBA), que integra junto a Antigua y Barbuda, Bolivia, Dominica, Ecuador, Nicaragua, San Vicente y las Granadinas y Venezuela, el Grupo Africano, de 53 naciones, y los 48 Países Menos Adelantados.

Estos bloques se reunieron en Panamá en el marco del último encuentro preparatorio para la conferencia de cambio climático, que se llevará a cabo a fines de este mes en la oriental ciudad sudafricana de Durban. En ese ámbito acordaron una alianza para "salvar el régimen climático", anunciada a la prensa el 7 de octubre.

"Estamos de acuerdo en los principios básicos en los cuales debe erigirse este nuevo ciclo negociador, el derecho de los países a tener una participación equitativa en lo que se llama el espacio atmosférico, el tema de la justicia ambiental, es decir todo un conjunto de principios que están sirviendo de plataforma común para negociar", dijo Orlando Rey, director de Medio Ambiente del Ministerio de Ciencia, Tecnología y Medio Ambiente de Cuba.

Ese es un resultado político importante, porque permite llevar a las discusiones de Durban una plataforma común sustentada por "una parte importante de las naciones en desarrollo, sobre todo aquellas que son más vulnerables y propensas a sufrir con mayor intensidad el impacto del cambio climático", agregó Rey ante un reducido grupo de periodistas, entre ellos esta corresponsal de IPS.

Para un país insular como Cuba, una de las consecuencias más temidas es la elevación del nivel del mar.

Al promediar este siglo, una superficie de 2.550 kilómetros cuadrados, que equivalen a 2,23 por ciento del territorio cubano, podría quedar bajo el agua, y en 2100 la porción sumergida llegaría a 5.994 kilómetros cuadrados, según el "Macroyecto sobre peligros y vulnerabilidad costera para los años 2050 y 2100", una serie de estudios realizados por científicos de 16 instituciones de este país y divulgado parcialmente por la prensa oficial.

Esto coloca en alerta roja a unos 122 asentamientos costeros que, sin medidas de adaptación, en 2050 sufrirían daños totales o parciales por el ascenso del nivel medio de las aguas. Según esos pronósticos, 15 desaparecerían completamente ese año y otros seis correrían la misma suerte medio siglo después.

El dilema global en materia de adaptación a las manifestaciones del cambio climático es que ciertos países carecen no solo de recursos, sino de conocimientos y capacidades creadas para enfrentarlos, dijo a IPS la presidenta de la gubernamental Agencia de Medio Ambiente, Gisela Alonso.

De modo que el problema no es solo de financiamiento o de transferencia de tecnología. Las naciones "requieren tener su propia infraestructura, tanto material como humana" para hacer frente y adaptarse a los problemas según las características de cada cual, dijo la científica cubana.

En este aspecto, Cuba cuenta con cierta ventaja, porque dispone de un programa que incluye desde estudios de riesgos y vulnerabilidad hasta medidas de adaptación que debe asumir cada sector económico, social y comunitario, pues "no en todas las zonas del país el impacto será el mismo".

Ya están en prácticas medidas como la obligatoriedad de no construir en una franja de 10 kilómetros de distancia de la línea costera, la protección y rehabilitación de manglares y arrecifes -barreras naturales muy importantes ante el ascenso del nivel del mar- y el seguimiento constante de las aguas de riego agrícola, describió.

En la conferencia de Durban, "el peor escenario sería enterrar el Protocolo de Kyoto", advirtió Rey.

En ese acuerdo, las naciones del Norte industrial se comprometieron a reducir en forma conjunta sus emisiones de gases de efecto invernadero a volúmenes 5,2 por ciento inferiores a los de 1990. El plazo para esa meta -que ya se sabe inalcanzable- es 2012, cuando expirará el primer período de compromisos del Protocolo de Kyoto. Para Rey, mantener vivo el Protocolo -que está en vigor desde 2005- es el principal desafío de las negociaciones de la 17 Conferencia de las Partes de la Convención Marco de las Naciones Unidas sobre el Cambio Climático (COP 17), a celebrarse desde el 28 de noviembre hasta el 9 de diciembre.

El intento es acordar un segundo período de compromisos con metas más altas de reducción de gases, aspiración que choca con resistencias de Estados Unidos -que no es parte del acuerdo-, y de Japón, Canadá y Australia, entre otros países mencionados por el funcionario cubano.

Aunque desde el punto de vista legal se va tornando difícil garantizar esa continuidad, sería un "logro político" si en Durban "todos concuerdan" en que Kyoto sigue siendo un instrumento válido y en que su institucionalidad, que diferencia las responsabilidades de países industriales y en desarrollo, es el camino correcto, dijo.

"Hay una serie de propuestas., los abogados están trabajando y viendo cómo eso pudiera tener algunas salidas legales, pero lo principal es la reiteración del compromiso político de trabajar sobre la idea y el fundamento del Protocolo de Kyoto", comentó Rey.

El otro interés vital de los países en desarrollo es el Fondo Verde para el Clima, acordado en las negociaciones de Copenhague en diciembre de 2009, con la obligación de dotarlo de 30.000 millones de dólares en 2012 y de 100.000 millones de dólares en 2020.

Esos recursos deberían destinarse a asistir a los países pobres en su preparación para soportar los embates del cambio climático y para mitigar sus propias emisiones de gases invernadero, causantes del calentamiento global.

La creación de ese fondo es un logro importante, pero también lo es su financiación, es decir que la COP 17 deje al menos "un camino claro de cómo, aun sin llegar a las cifras requeridas", se disponga de una suma inicial para que empiece sus operaciones, comentó Rey, quien ha participado como técnico en muchas negociaciones climáticas.

Ante el riesgo de que las negociaciones no progresen y se intente canalizar la discusión a foros integrados por un número reducido de países, la diplomacia cubana defiende la continuidad de la convención como marco de negociaciones que reflejen el "espíritu" de las Naciones Unidas, donde "cada país tiene su voto", apuntó.

POR FRANCISCO FORTEZA

LA HABANA, 23 (ANSA) - Los turistas encuentran "un paraíso" sobre la costa sur cubana, en un punto remoto entre montañas y mar cerca de la Base Naval de Guantánamo, que mantiene Estados Unidos en la isla desde hace más de cien años.

"¿La base está cerca? Para mí no tiene importancia alguna", afirmó en diálogo con ANSA la empresaria canadiense Judith B., turista en la zona, mientras degustaba un explosivo cóctel cubano con ron, limón, azúcar y mucho hielo.

La mujer acrecentaba el placer del "trago" tomándolo sin salir de una amplia piscina a cielo abierto en el Hotel Club Amigo Carisol-Los Corales.

Este establecimiento, administrado por la empresa Cubanacán, de capital estatal, es el último de varias instalaciones turísticas a lo largo de una carretera de solo 20 kilómetros.

Esa ruta se extiende entre el mar y la Sierra Maestra desde Santiago de Cuba, la segunda ciudad en importancia del país, 900 kilómetros al este de La Habana.

El área donde está el Hotel -bautizada con la voz indígena "Baconao"- es especial para caminatas por senderos de montaña y prácticas marineras: se trata de 84.600 hectáreas en total, declaradas por la ONU como Reserva Mundial de la Biosfera.

Baconao ofrece desde un acuario hasta el "plato fuerte" turístico que es La Gran Piedra, un bloque natural de roca de origen volcánico de 51 metros de largo por 25 de alto, ubicada en la cima de una montaña de la Sierra Maestra, a la que se puede llegar en automóvil.

Un espacio singular dentro del gran parque es el Valle de la Prehistoria. Artistas de Santiago hicieron más de 220 esculturas de dinosaurios que resaltan con sus cuerpos blancos, grises y coloreados sobre la naturaleza escabrosa y muy verde.

Desde Carisol-Los Corales se hacen excursiones hacia los lugares más atractivos de Baconao.

Quizá por ello los huéspedes se vuelven asiduos: el 30 por ciento "son repitentes", es decir que no solo regresan sino que lo hacen con frecuencia.

Nadine, de 57 años de edad, también canadiense -una de las nacionalidades más fieles al oriente de Cuba- dice que "huye" cada invierno del intenso frío de su país y elige el sistema "all inclusive" del hotel. "Me refugio acá por semanas", comentó.

Esta zona es una de las tantas sobre las cuales se apoya el plan cubano de atender "pronto" en los próximos años tres millones de turistas, quizá entre estos muchos estadounidenses, si su gobierno sigue ampliando las "categorías" de ciudadanos a los que permite viajar a Cuba.

En 2010 estuvieron en Cuba pasando vacaciones más de 60.000 ciudadanos de Estados Unidos pese a las restricciones de un embargo que aplica Washington hace medio siglo.

Estudios en Cuba y Estados Unidos reflejan que, si el embargo norteamericano no existiera, alrededor de tres millones de estadounidenses podrían llegar a visitar anualmente este archipiélago del mar Caribe.

Precisamente la "base de Caimanera", como llaman los cubanos a la base naval -hoy de acceso totalmente prohibido para cualquiera que proceda de territorio cubano- se perfila como un atractivo adicional para los estadounidenses con solo saber que "está ahí cerca".

SAO PAULO, NOV 23 (REUTERS) - La cadena brasileña de tiendas de materiales de construcción TendTudo desembarcará en Cuba en el primer semestre del 2012, apuntando a un mercado de al menos 400 millones de dólares cuyo atractivo aumenta con las reformas económicas que lidera el presidente Raúl Castro.

La empresa firmó un contrato para abastecer una nueva tienda de la corporación estatal Palco en La Habana, inspirada en los almacenes TendTudo en Brasil.

"Cuba tiene una demanda importante de herramientas, materiales de construcción y artículos para el hogar", dijo a REUTERS el presidente de TendTudo Internacional, Carlos Christensen.

"Hay desafíos importantes, pero para nosotros es un objetivo de largo plazo. La idea es comenzar de a poco e ir acompañado las evoluciones que se vayan haciendo en el mercado cubano", añadió.

La operación de TendTudo ilustra el interés de algunas firmas extranjeras por el mercado relativamente inexplorado de Cuba, una nación de 11 millones de habitantes que comienza a dar tímidas señales de apertura a la iniciativa privada.

El Gobierno cubano autorizó este mes la compra y venta de casas, una decisión que previsiblemente aumentará la demanda de materiales de construcción.

La isla tiene un déficit de más de 600.000 viviendas y las que existen están muchas veces deterioradas por décadas de crisis económica, abandono y violentos huracanes.

Christensen calcula que sólo el mercado corporativo, es decir las compras del Gobierno cubano, podría superar los 400 millones de dólares anuales en materiales eléctricos e hidráulicos, herramientas, pintura, muebles sanitarios, paneles y cerámicas.

"En esos rubros, Cuba mueve más o menos lo que movemos en todos los productos en Brasil. Es un número interesante", dijo.

Y eso no incluye el mercado minorista, que por el momento permanece cerrado para empresas privadas como TendTudo en Cuba, una nación de Gobierno comunista donde el Estado controla el 90 por ciento de la economía.

" Pero qué pasa si nos establecemos ahí con una visión de largo plazo, primero mirando al sector corporativo y después, eventualmente, al sector minorista?", dijo el ejecutivo. "Los desafíos son importantes, pero nosotros somos pacientes".

Christensen dijo que la operación en Cuba sería financiada por TendTudo, pero no reveló montos.

LA HABANA, 23 NOV (PL) El cáncer avanzado debe ser considerado una enfermedad crónica, incurable, pero controlada, y para ello se necesita un cambio en el paradigma y enfoque de esta dolencia, indicó hoy aquí Zoraida Acosta Brook, investigadora clínica.

El mensaje es que hay muchos padecimientos crónicos que tampoco se curan, pero se controlan, tal es el caso de la diabetes y la hipertensión arterial, y la comunidad médica debe abrirse a estos nuevos conceptos, destacó la experta cubana a Prensa Latina.

Las novedosas terapias basadas en productos biotecnológicos -anticuerpos monoclonales y vacunas- pueden transformar esa patología en una afección permanente. Son tratamientos que se enfocan hacia la especificidad, larga duración, poca toxicidad, uso combinado y factibles de aplicar, manifestó.

Enfaticó en la necesidad de incrementar la prevención y educación, toda vez que es posible reducir los factores de riesgo y prevalencia de tumores malignos, primera causa de muerte en gran cantidad de países y con una alta prevalencia en Cuba.

Aseguró que cada vez es superior la curación, sobrevida e inserción social de los pacientes con padecimientos malignos, como resultado del quehacer científico.

Entre ellos destacó la vacuna terapéutica CIMAvax-EGF, primera de su tipo en el mundo, para tratamiento del cáncer de pulmón de células no pequeñas, desarrollada en Cuba por especialistas del Centro de Inmunología Molecular (CIM), cuyos resultados y estudios de eficacia fueron presentados en un taller realizado en La Habana.

Acosta, quién participó en los ensayos fase II y III realizados en pacientes cubanos en etapas avanzadas de la dolencia, destacó los beneficios obtenidos hasta el presente, en cuanto a mayor sobrevida (hasta 48 meses), y calidad de vida de las personas tratadas.

Estamos muy entusiasmados con las investigaciones, así como con los resultados observados, pues se ha evidenciado que la vacuna terapéutica cubana CIMAvax-EGF parece ser una buena opción para los pacientes con cáncer, aseveró.

El IV Taller Internacional de CIMAvax-EGF fue inaugurado la víspera en el Hotel Palco de esta capital, con la presencia de expertos de Perú, Brasil, Argentina, Colombia, Francia, Bélgica, Serbia, Corea y Alemania.

BRUSELAS, 23 NOV (EFE).- La portavoz de las Damas de Blanco en Europa, Blanca Reyes, ha denunciado hoy en el Parlamento Europeo (PE) que alrededor de ochenta personas siguen encarceladas por motivos políticos en Cuba.

Las Damas de Blanco, galardonadas con el Premio Sájarov a la libertad en 2005, han intervenido en la Eurocámara en un acto de homenaje a los que también obtuvieron este reconocimiento en los últimos años, como también la periodista argelina Salima Ghezali (1997) o el veterano opositor bielorruso Alexandr Milinkévich (2006).

"Se calcula que unos 80 cubanos están en las cárceles del país por motivos políticos", ha afirmado Reyes, que ha destacado "las duras condiciones a las que se enfrentan" en los centros penitenciarios los activistas y periodistas independientes entre rejas.

La cofundadora de las Damas de Blanco ha afirmado llegar a Bruselas "con el luto todavía reciente de la compañera Laura Pollán", fallecida el 14 de octubre por insuficiencia respiratoria y descompensación diabética.

Reyes se ha congratulado porque "el símbolo de las mujeres de blanco y su recado de rebeldía se ha trasladado a otras zonas del país con causas como el derecho a entrar y salir libremente de su país o elegir a sus representantes en comicios democráticos".

"Hemos sido bandera del cambio en Cuba y ello sin hemiplejias ideológicas", ha declarado.

Los premios Sájarov son concedidos por el PE y en la edición de 2010 el galardón recayó, precisamente, en el opositor cubano encarcelado Guillermo Fariñas, al que el régimen de La Habana no permitió viajar a Estrasburgo (Francia) para recoger el galardón.

En la conferencia inaugural de homenaje a los galardonados con el Premio Sájarov, el presidente del Parlamento Europeo, Jerzy Buzek, ha señalado que el objetivo de los premios "no es dar lecciones pero sí ser una plataforma que dé a conocer grandes valores universales".

Los últimos premios Sájarov se entregaran en Estrasburgo en diciembre y en esta edición han recaído en cinco representantes de las revueltas populares de la llamada "primavera árabe".

El ganador o ganadores del premio, dotado con 50.000 euros, es elegido por los eurodiputados en las comisiones parlamentarias de Asuntos Exteriores, Derechos Humanos y Desarrollo.

LA HABANA, 22 NOV 2011 (AFP) - El escritor cubano Leonardo Padura dijo sentirse este martes "muy feliz y orgulloso" por recibir el premio francés Roger Caillois 2011 de literatura latinoamericana, que es como entrar a un equipo "de la primera división de fútbol".

"Me siento muy feliz y orgulloso de recibir este reconocimiento", pues "estar en una lista en la que aparecen escritores como José Donoso, Mario Vargas Llosa, Alvaro Mutis, entre otros, es como entrar a jugar en un equipo de las Grandes Ligas (de béisbol); para los franceses en la primera división de fútbol", declaró Padura por teléfono a la AFP.

Padura, de 56 años y también periodista, se convirtió este martes en el primer cubano en ser distinguido con ese galardón, que otorgan desde 1991 el Pen Club de Francia, la Maison de l'Amérique Latine de París y la Sociedad de Lectores y amigos de Roger Caillois.

Conocido por su tetralogía "Cuatro estaciones" que protagoniza el policía Mario Conde, traducida a 17 idiomas, y por su exitosa novela "El hombre que amaba a los perros", Padura, adelantó que "estará el 7 de diciembre en la Maison de l'Amérique Latine de París para recoger el prestigioso premio".

El escritor también comentó que trabaja intensamente en su nueva novela, "Los Herejes", que "arranca en la Holanda de Rembrandt en el siglo XVII y llega hasta nuestros días, y en "lograr" otro de sus "sueños: llevar una de mis novelas al cine".

El proyecto podría cristalizar la próxima semana con "El hombre que amaba los perros", la novela en tres tiempos que cuenta la vida en el exilio del revolucionario ruso León Trotski, la historia de su asesino, el republicano y comunista Ramón Mercader y la de Iván, un periodista cubano que conoce a Mercader en una playa de la isla cuando paseaba a sus perros.

"Estamos en conversaciones con dos productores franceses para una versión cinematográfica de la novela y en la próxima semana se debe tomar una decisión definitiva", dijo Padura, al destacar que también está "conversando respecto a las novelas de Mario Conde con otros productores".

LA HABANA, 23 (ANSA)- Canciones cubanas populares especialmente entre jóvenes con letras "explícitas" que llegan a describir con detalles actos sexuales, encendió luces rojas entre preocupados especialistas nacionales.

La reacción actual contra tales textos quizá nació con una visible desconfianza ante la llegada del regueton hace algunos años, modalidad que despertó inquietud en programas especializados de la televisión y la radio y también la prensa escrita.

Sin embargo, músicos y artistas locales defendieron su divulgación alegando que no existen malos o buenos ritmos, sino mala o buena música.

El tema El Chupi-Chupi, un regueton tan "desenfadado" que según algunos desbordó "la moral" pública se extendió enseguida entre jóvenes y llegó a ser nominado para premio por un programa muy popular de TV, los Premios Lucas.

El estribillo de tal pieza dice "Dame un chupi chupi, que yo lo disfruti abre la bocuti, trágetelo tuti Dame un chupi chupi, dale ponte cuqui (vístete bien) y apaga la luqui, que se formó el balluqui".

El texto poco comprensible, tiene alusiones sexuales crudas especialmente para los cubanos, que entienden cada palabra de este "slang" nacional.

Las controversias sobre canciones populares en Cuba es quizá tan remota como ese arte. En los años 60 una "guaracha" que se refería a dos tubérculos comestibles, el quimbombó y la yuca, fue prohibida en la radio.

No obstante, algunos boleros, muy amados en Latinoamérica, hablaron de "mujeres zorras", "perdidas" o incluso "brujas" sin ser perturbados por censura alguna.

Una sicóloga cubana, Sandra Álvarez, máster en Estudios de Género, dijo recientemente a la publicación SEMLAC, que se ocupa de los derechos de la mujer, que "hay gente que hace música e imprime sus valores, prejuicios, creencias, etcétera, a lo que escribe. Tan solo eso".

Y agregó que "hay letras de boleros tan violentas y agresivas como el peor de los reguetones, o la canción más famosa de las salsas".

LA HABANA, 23 NOV (EFE).- La letra de un popular reguetón cubano que fue nominado para unos premios de videoclips musicales ha desatado una viva polémica en la isla sobre un género que despierta pasiones entre muchos jóvenes pero también fuertes críticas de quienes lo consideran vulgar y vejatorio para las mujeres.

La canción de la discordia se titula "El chupi chupi", del reguetonero Osmani García, cuyo repetido estribillo dice: "Dame un chupi chupi, que yo lo disfrutí abre la bocuti, tragáelo tuti", entre otras expresiones de contenido sexual.

El video de este tema, en el que Osmani García aparece acompañado de otros reguetoneros cubanos, fue nominado a los Premios Lucas de videoclip en varias categorías.

La canción se ha difundido repetidamente en radio y televisión hasta que arreciaron críticas de destacados funcionarios y se avivó una polémica en la que hoy entró incluso el diario Granma, órgano oficial del Partido Comunista de Cuba (PCC, único), con un artículo titulado: "La vulgaridad en nuestra música: ¿una elección del "pueblo cubano"?".

En esa nota, María Córdova, académica de Ciencias sobre Arte y de Musicología, critica que canciones como la citada ofenden por su machismo y "por disminuir la relación sexual al nivel de aquella que se abordaría con una pobre prostituta".

"La vulgaridad nunca ha sido la esencia de la música cubana y los ejemplos sobran", espeta Córdova, quien abre su extenso artículo (casi dos páginas de un diario que tiene ocho) expresando la "gran preocupación" que provocan obras musicales cuya calidad deja mucho que desear pero que alcanzan un "inexplicable grado de difusión".

"No siempre que la música suena es arte, no necesariamente todo lo que suena musicalmente es válido desde el punto de vista artístico", opina esta académica.

A primeros de mes, según recogen blogs oficialistas, el presidente del Instituto Cubano de la Música, Orlando Vistel, tachó de "horrible ejemplo" de chabacanería esa canción durante un conocido programa de la televisión cubana en el que también participó el ministro de Cultura, Abel Prieto.

Vistel afirmó que el videoclip "se coló por una fisura" en los Premios Lucas, que se entregarán el 27 y 28 de noviembre.

El debate ha llegado incluso a los blogueros de la isla tanto oficialistas como críticos.

Entre estos últimos, la famosa Yoani Sánchez define la polémica canción como "un reguetón de corte lascivo", pero opina que "los gustos musicales no se cambian censurando".

"Si en Cuba toda la tele, los periódicos y la radio no fueran propiedad privada de un solo partido, existiría un espacio también para este tipo de producciones, aunque a mucho no nos gusten", considera Sánchez.

La bloguera confía "en que algún día existirán canales desprovistos de ideología que, en el horario para adultos, presenten temas como éste (...). Levantarán polémica y generarán debate, pero ningún funcionario público podrá borrarlos de un plumazo".

En la calle muchos desconocen la controversia que ha generado la canción de Osmani García, a quien los vendedores callejeros de películas y música pirateadas señalan como uno de los reguetoneros más populares del país y de mayor preferencia por parte de los jóvenes.

"El reguetón es lo que más vende. Ha avanzado tanto que ha dejado a un lado a la salsa cubana. Todos los días salen reguetoneros nuevos y a la juventud le gusta", explicó hoy a Efe Yadira, que tiene su puesto en una céntrica avenida habanera.

En una esquina de la calle Neptuno, en Centro Habana, Mario coincide en que el reguetón cubano es "lo que más se vende" y que el autor de "El chupi chupi" es uno de los cantantes más populares, aunque se apresura a aclarar que a él no le gusta el género.

Unas manzanas más allá otro vendedor se niega a hablar del reguetón: "Me parece la música más horrible del mundo. A los muchachitos y muchachitas como estas sí que les gusta", dice señalando a dos jóvenes que a su lado están al frente de otros puntos de venta de artículos variados.

Una de ellas, Tania, de 20 años, dice que el reguetón es la música que más le gusta, que la canción de "El chupi-chupi" es buena aunque ya está un poco "pasada" (antigua) y se asombra cuando conoce que ha levantado "ampollas" por su vulgaridad: a ella ni le molesta ni le parece vejatoria.

LA HABANA, 23 NOV. (NOTIMEX).- A partir del jueves 24 de noviembre y hasta el domingo 27, un grupo de artistas del Circo Nacional de Cuba participarán en el Palacio de los Deportes de Grenoble, Francia, junto a otras estrellas procedentes de 11 países.

La estatal agencia de noticias AIN precisó que entre ellos figuran los cuatro jóvenes ganadores del primer lugar del X Festival Internacional de Circo en Verano Circuba 20011, con un impresionante número de barra rusa.

A ellos se sumarán sus colegas del Trapecio Volante (Vuelo del Pájaro), quienes días atrás estuvieron como invitados en el Festival Internacional de Artistas Europeos, en Saint Paul Les Dax, Francia.

Los artistas del Trapecio Volante acaban de concluir un contrato de trabajo en el Blackpool Tower Circus, en Inglaterra.

DEL MUNDO... DEL MUNDO... DEL MUNDO...

SANTIAGO DE CHILE, 23 NOV (DPA) - Con su victoria en el horizonte, los líderes estudiantiles chilenos preparan hoy su desembarco en la política, definiendo sus postulaciones a las elecciones municipales de 2012 y legislativas de 2013.

Los partidos de gobierno y oposición, ambos con apoyos ciudadanos menores a 20 por ciento en encuestas, adelantaron ya que aprobarán que la educación universitaria pública sea gratuita al menos para el 60 por ciento más pobre de los estudiantes, demanda base de los jóvenes.

Hoy los universitarios y sus familias protestan porque pagan hasta 9.000 dólares anuales por estudiar en una universidad, aunque sea del Estado, debido a una reforma educativa instaurada por la dictadura de Augusto Pinochet en 1981.

El acuerdo en ciernes, cuyos detalles son negociados contra el tiempo en el Congreso en medio de la discusión del Presupuesto 2012, corona así con éxito los siete meses de protestas estudiantiles que movilizaron a millones de chilenos en las jornadas más masivas.

Con estos antecedentes, los líderes universitarios, en su mayoría comunistas, asoman como cartas ciertas para las futuras elecciones, donde el descrédito de la clase política tradicional abre una inédita incertidumbre, según encuestas.

"Me gustaría que Camilo Ballesteros fuera candidato a alcalde por Estación Central", dijo ya el presidente del PC, el diputado Guillermo Tellier.

Las definiciones también rondan a la principal líder del movimiento, la también comunista Camila Vallejo, quien por ahora repostula a la presidencia de la influyente Federación de Estudiantes de la Universidad de Chile.

La mirada final, eso sí, son las elecciones de diputados de 2013, donde gran parte de los candidatos ya están negociados, al igual que para los comicios de concejales y alcaldes de 2012.

"Aquí se inicia un despertar importantísimo en la sociedad chilena", razonó en ese marco Vallejo.

Por ahora, la gran duda es qué opciones tomará el otro gran líder del movimiento universitario, el independiente Giorgio Jackson, hoy el mejor evaluado dirigente estudiantil del país.

Las negociaciones, cuyo trasfondo es la probable conformación de un pacto que agrupe de demócratas cristianos a comunistas contra el gobierno de derecha de Sebastián Piñera, está cruzada por los cambios electorales en curso.

Esencialmente, la posibilidad de que la inscripción en los registros electorales sea automática y el voto voluntario, lo que ampliaría el padrón electoral en cuatro millones de ciudadanos.

Ellos, la mitad del electorado actual, son en su mayoría jóvenes menores de 30 años, aunque las encuestas difieren respecto de sus preferencias políticas.

Dados los tiempos parlamentarios, todo indica que la ampliación del padrón, por ahora apoyada por la mayoría de la clase política, será aprobada en las próximas semanas y estará en vigor para los comicios legislativos y presidenciales de 2013.

Con cuatro millones de votos más en los registros electorales, y el descrédito de gran parte de la clase política, la principal candidata a suceder a Piñera es por ahora la ex presidenta socialista Michelle Bachelet, cuya popularidad permanece casi intacta.

Bachelet, que podría postular a la secretaría general de Naciones Unidas desde su cargo actual de ONU-Mujeres, hasta ahora no dio señales sobre sus intenciones y evitó visitar el país, en medio de la ola de protestas que lo sacuden.

LA PAZ, 23 NOV (XINHUA) -- La Coordinadora Nacional para el Cambio (Conalcam), que aglutina a movimientos sociales de Bolivia, presentó hoy al presidente Evo Morales 10 propuestas para encarar la segunda etapa del proceso de transformaciones que comanda desde enero de 2006.

En la reunión que sostuvieron los principales dirigentes de la Conalcamen la Vicepresidencia del Estado, le hicieron además llegar su respaldo al presidente Morales y al proceso revolucionario en democracia.

Los 10 temas refieren integración vial, seguridad y soberanía alimentaria, salario, empleo, estabilidad laboral, territorio, políticas sociales, salud, educación y vivienda. Además, seguridad ciudadana, lucha contra el crimen, asuntos legislativos, comunicación y autonomías.

Tras el encuentro, el viceministro de Coordinación con los Movimientos Sociales, César Navarro, aseveró que con base en la agenda presentada se va a discutir con las organizaciones sociales en un evento nacional.

"El objetivo es profundizar el proceso de cambio bajo el marco constitucional con el apoyo de todos los sectores sociales y la Conalcam es una instancia importante de los movimientos sociales que apoyan al gobierno y a la revolución democrática cultural", dijo el funcionario.

Para el gobierno resulta fundamental la participación de todos los sectores a fin de diseñar una nueva agenda para el segundo tramo del proceso de cambio que se debatirá en una Cumbre Social a efectuarse a fines de diciembre.

A su vez, el jiliri Apumallku (jefe originario) del Consejo Nacional de Marcas y Ayllus del Qullasuyu (Conamaq), Sergio Hinojosa, afirmó que las organizaciones sociales apoyan el proceso de cambio y confirmaron su presencia en el evento nacional convocado por el gobierno de Morales.

"Los bolivianos solo sabemos reclamar y quejamos, pero no planteamos nada, por eso como organizaciones sociales estamos planteando 10 temas que deben ser considerados en la Cumbre", afirmó ante los medios de prensa.

A su turno el secretario Ejecutivo de la Central Obrera Regional de El Alto (COR), Ramiro Condori, evaluó la reunión como positiva para preparar el encuentro nacional que auspicia el Ejecutivo y las organizaciones sociales.

"Estamos comprometidos en trabajar en una nueva agenda y esta debe ser concertada con todos los sectores sociales, empresarios, clase media, profesionales, campesinos, indígenas, mujeres, todos en general", aseveró el directivo de las juntas vecinales.

Expresó que en esta reunión se decidió dar prioridad al aparato productivo y mejorar las políticas socio-laborales para mejorar el bienestar de los trabajadores.

MOSCÚ, 23 NOV (EFE).- El presidente de Rusia, Dmitri Medvedev, anunció hoy que ha ordenado al Ministerio de Defensa desplegar un radar de alerta temprana sobre ataques con cohetes en el enclave báltico de Kaliningrado en respuesta al escudo antimisiles de EEUU.

"Por orden mía el Ministerio de Defensa pondrá en servicio inmediatamente una estación de radar del sistema de alerta sobre ataques con misiles en la ciudad de Kaliningrado", dijo Medvedev en un mensaje televisado a la población.

Además, ordenó reforzar la seguridad de las instalaciones de las fuerzas estratégicas de Rusia, que podrían verse amenazadas por el nuevo sistema antimisiles norteamericano en Europa, según el Kremlin.

"Los cohetes balísticos que entran en servicio en las Fuerzas Estratégicas y en la Armada serán pertrechados con cargas de combate de alta eficacia y capaces de superar la defensa antimisiles", agregó.

El jefe del Kremlin advirtió de que "si todas esas medidas son insuficientes, Rusia emplazará en el sur y en el oeste del país sistemas de armamento de ataque modernos que garanticen la destrucción del componente europeo del sistema antimisiles".

"Y uno de esos pasos sería el emplazamiento del sistema de cohetes (tácticos) Iskander en Kaliningrado", dijo.

Medvedev subrayó que a las Fuerzas Armadas se las ha encargado la misión de elaborar medidas que "garanticen en caso de necesidad la destrucción de los medios de información y mando del sistema de defensa antimisiles" europeo.

"A día de hoy (Estados Unidos y la OTAN) no están dispuestos a tomar en cuenta nuestra preocupación por la arquitectura de la defensa antimisiles europea", lamentó.

El líder ruso recalcó que el escudo antimisiles estadounidense ya está en marcha en varios países del continente europeo "y a un ritmo cada vez mayor".

"Se está desarrollando en Polonia, Turquía, Rumania y España, y a nosotros se nos coloca ante hechos consumados", dijo.

El presidente ruso advirtió de que "en caso de una evolución desfavorable de la situación, Rusia se reserva el derecho a renunciar a dar nuevos pasos en el ámbito del desarme y, por tanto, en lo que se refiere al control de armamento".

"Además, teniendo en cuenta el vínculo indivisible entre los armamentos estratégicos ofensivos y defensivos, pueden surgir fundamentos para que nuestro país denuncie el tratado START" suscrito en 2010, avisó.

Medvedev volvió a insistir en la propuesta rusa de crear un sistema antimisiles conjunto Rusia-OTAN, en el que cada una de las partes se encargaría de la seguridad de un sector del continente.

"Lo importante es que en Europa no debe haber nuevas líneas divisorias. Lo que necesita es un solo perímetro de seguridad con la participación de la parte rusa en pie de igualdad jurídica", señaló.

Al mismo tiempo, dijo que "aún hay tiempo para llegar a un entendimiento" y que "Rusia tiene la voluntad política para alcanzar acuerdos necesarios que puedan abrir una página completamente nueva en sus relaciones con EEUU y la Alianza Atlántica".

Medvedev ha advertido en los últimos meses que si para 2020 no hay acuerdo el mundo se verá abocado a una nueva carrera armamentista, similar a la protagonizada por Moscú y Washington durante la Guerra Fría.

BRUSELAS, 23 NOV (NOTIMEX). La Comisión Europea (CE) recomendó hoy a los gobiernos de la Unión Europea (UE) alentar la creación de empresas y el trabajo autónomo como manera de reducir el paro en sus países.

'Para garantizar una recuperación rica en empleos, los países miembros deben dar prioridad a la creación de empresas y al trabajo autónomo', afirmó en rueda de prensa el comisario de Empleo, László Andor, al presentar en Bruselas su estrategia anual para el crecimiento para 2012.

Para ello, sugirió que los Estados promuevan el nuevo mecanismo europeo de microcréditos, en funcionamiento en muchos países, que ofrece financiación a microempresarios con problemas para acceder a créditos del mercado.

La estrategia también señala la importancia de 'explorar el potencial ofrecido por algunos sectores específicos', como el de la salud, el social, la economía digital y la de baja emisión de carbono.

Otras medidas recomendadas son la reducción de la carga fiscal para el mercado laboral y el incentivo a la movilidad laboral y a la flexibilidad en los contratos.

Según el comisario, las pocas mejoras en el nivel de empleo observadas recientemente se deben principalmente al aumento del número de contratos temporales y de los trabajos de media jornada.

Con la crisis financiera y el estancamiento económico, el desempleo a largo plazo ha alcanzado niveles históricos en la UE y afecta hoy a cerca de 40 por ciento de los parados, señaló Andor.

La situación es particularmente alarmante para los jóvenes, entre quienes el paro ha aumentado de 15 a 21 por ciento entre 2008 y 2011.

Para atajar ese problema específico, el comisario recomendó a los gobiernos alentar los contratos de prácticas y modernizar la educación para dar prioridad a las actuales exigencias del mercado laboral en términos de capacidades profesionales.

LISBOA, 23 NOV (EFE).- Los dos grandes sindicatos de Portugal se han unido por tercera vez en 23 años para organizar este jueves una huelga general en su primera prueba de fuerza contra el Gobierno conservador que ganó las elecciones anticipadas de junio.

La Confederación General de Trabajadores de Portugal (CGTP, comunista) y la Unión General de Trabajadores (UGT, socialista) esperan que el paro sea una gran demostración del descontento social por la política de austeridad del primer ministro, Pedro Passos Coelho.

Ambas centrales sindicales, poco proclives a las acciones conjuntas, se unieron también el año pasado para organizar otra huelga general el mismo 24 de noviembre, aunque entonces contra la política del Ejecutivo socialista que encabezaba José Sócrates.

Fuera de esas dos convocatorias, la CGTP y la UGT, que suman más de un millón de afiliados en un país de 10,5 millones de habitantes, sólo hicieron juntas otra huelga general en 1988.

Ahora los dos sindicatos mayoritarios lusos esperan paralizar el país y obligar al Gobierno conservador a dar un giro en su política económica para que dé prioridad a la creación de empleo y pida menos sacrificios a los trabajadores.

Desde que el anterior Gobierno pidió el rescate financiero de Portugal y perdió, un mes después, las elecciones anticipadas de junio, los conservadores han aprobado varios paquetes de austeridad para intentar cumplir la fuerte reducción del déficit fiscal luso que exige Bruselas, desde el 9,8 % de 2010 hasta un 5,9 % este año.

Pero los sindicatos se quejan de que el corte de pensiones, salarios, inversiones y gastos del sector público han acentuado la recesión, con una caída del PIB del 1,7 % en septiembre y un aumento del desempleo hasta el 12,4 %, cuando a principios del año pasado no llegaba al 10 %.

El secretario general de la CGTP, Manuel Carvalho da Silva, declaró hoy a la prensa que la huelga general va ser una "una señal muy fuerte de que los sacrificios exigidos no tienen sentido" y conducen a un mayor empobrecimiento.

Por su parte, el líder de la UGT, Joao Proença, acusó a Passos Coelho de poner a Portugal de rodillas para pagar sus deudas y concentrar los sacrificios en los trabajadores, sin extenderlos al capital y las empresas.

"Esta huelga pretende ser un serio aviso al Gobierno y también a los empresarios", declaró.

Pero la fuerza que pueda tener ese aviso es una incógnita en Portugal, donde para los sindicatos la huelga general del año pasado fue un éxito histórico y paralizó tres cuartas partes de la masa laboral del país, mientras que según el Ejecutivo socialista de entonces sólo abarcó al 20 % de los empleados públicos.

Los organismos patronales no dieron información sobre la incidencia de aquel paro en el sector privado y el Ejecutivo, que tampoco aventuró ninguna cifra y aseguró que el consumo de electricidad fue normal, sin una caída imputable al descenso de la actividad empresarial.

Ahora los sindicatos esperan una adhesión muy fuerte en el sector de los transportes, donde más se sintió la huelga en 2010, y las empresas de ferrocarriles, metro, autobuses y servicios fluviales del Tajo ya han advertido a los usuarios sobre graves interrupciones de sus servicios.

También el tráfico aéreo se verá previsiblemente muy afectado por la adhesión de varios sindicatos del personal de aviación y aeropuertos, aunque en otros sectores, como la banca y el comercio, hay organizaciones laborales que no se han sumado al paro.

Las centrales laborales han convocado también una treintena de manifestaciones por todo el país durante la huelga para convertirla en una jornada de repudio a las políticas de austeridad.

Por su parte, Passos Coelho, que ha reconocido la extrema dureza de sus medidas económicas, aseguró hoy, sin aludir a la protesta, que el único camino para salir de la crisis que tiene el Estado portugués -bajo fuerte presión de los mercados financieros- es superar el endeudamiento y equilibrar sus gastos.

ATENAS, NOV 23 (REUTERS) - Grecia tiene una última oportunidad de permanecer en el euro y necesita un "esfuerzo total" para evitar retroceder varias décadas, advirtió el banco central del país el miércoles.

En una cruda evaluación de la delicada situación del país, el Banco de Grecia dijo que un fracaso en cumplir las metas fiscales, demoras en la implementación de reformas y la contracción de la economía habían hecho cambiar su visión previa de que la deuda del país era sustentable.

El acuerdo de rescate acordado a fines de octubre bien podría ser "la última oportunidad" que recibe Grecia, señaló.

"Lo que está en juego es si el país se mantendrá dentro de la zona euro", dijo el Banco de Grecia en su informe de política monetaria provisional.

La entidad instó al nuevo Gobierno de coalición que encabeza el ex vicepresidente del Banco Central Europeo Lucas Papademos a recuperar la confianza, mejorar las finanzas del país y retomar el crecimiento.

"Hay dos objetivos nacionales que deben ser perseguidos ahora a cualquier costo: primero es generar superávits primarios (...) segundo, acelerar la recuperación", dijo el banco.

"La actuar coyuntura es la más grave en Grecia en la era de posguerra", agregó.

El banco central pronosticó que la economía se contraería en torno a un 5,5 por ciento o más en el 2011, seguida por una caída del 2,8 por ciento en el 2012 antes de volver a crecer en el 2013.

El desempleo se acercará al 17 por ciento este año y podría superar el 18 por ciento el año próximo, sostuvo.

Grecia, la primera ficha del dominó en caer víctima de la crisis de la zona euro, atraviesa por su cuarto año consecutivo de recesión y corre riesgo de caer en cesación de pagos si no recibe un nuevo tramo de ayuda del Fondo Monetario Internacional y de la Comisión Europea.

Sus socios de la zona euro dicen que el país debe demostrar que merece seguir siendo miembro de la zona euro.

Papademos ha prometido implementar reformas, pero cuenta con poco apoyo de los partidos políticos y sufre el rechazo de los sindicatos con las medidas de austeridad.

"Hasta ahora, el ritmo de implementación de las políticas ha fracasado en convencer tanto a los mercados como al público general de que Grecia está en camino para cumplir las metas acordadas", dijo el banco central.

LONDRES, 23 NOV 2011 (AFP) - Marcin Grodski es uno entre el millón de polacos que llegaron en la última década al Reino Unido, pero después de un negocio y de un noviazgo fallidos, se prepara en medio de la crisis para regresar a su país.

Grodski, de 30 años, llegó a Londres en 2002, dos años antes de la adhesión de Polonia y otros siete países en su mayoría del ex bloque soviético a la Unión Europea (UE), que abrió las puertas a sus ciudadanos para ir a buscar trabajo en el oeste más rico de Europa.

Como muchos de sus compatriotas, Grodski comenzó en lo más bajo de la escala laboral en el Reino Unido. Durante nueve meses trabajó como hombre anuncio en la gran arteria comercial de Londres, Oxford Street, para atraer a los transeúntes a las tiendas de descuento. En sus ratos libres, estudiaba inglés.

Esperaba poder tener "una vida decente", estudiar y enviar dinero a su familia que se quedó en Lomza, en el oeste de Polonia.

Rápidamente se giró hacia la construcción --"una elección natural para los polacos", dice--, profesión que convenía perfectamente a su gran corpulencia, y llegó rápidamente a capataz.

Entusiasta, creó entonces su propia empresa. "Fue bien durante los primeros seis a ocho meses y brutalmente todo se hundió", explicó a la AFP.

Fue durante la crisis financiera de 2008, cuando uno de sus clientes se declaró en quiebra dejándole una deuda de 20.000 libras (31.000 dólares).

Tardó un año en recuperarse. A pesar de todo, asegura que siempre ha ganado lo suficiente para tener un poco de dinero en el bolsillo y hasta muy recientemente financió los estudios de su hermana menor. Pero hoy sólo piensa en volver, y en cambiar parte de sus ingresos por una mejor calidad de vida.

"Ha sido la experiencia de mi vida, es un bonito país, pero después de nueve años sigo sin poder permitirme comprar una casa en Londres y no creo que me pueda quedar mucho más", dijo.

"Es triste decirlo pero el nivel de vida es mucho más alto en Polonia. Si tienes un trabajo decente puedes vivir como un ser humano. En Londres apenas puedes pagarte una habitación doble" en un apartamento compartido, agregó.

En Polonia, el sector de la construcción está en plena expansión, señaló. "Todos los polacos que conozco, yo incluido, trabajábamos para conseguir el dinero para construirnos una casa en Polonia", dijo. "Y el país ha invertido mucho para construir las carreteras e instalaciones públicas para lidiar con esto. Polonia es una enorme obra".

Aunque espera que su experiencia británica le ayude a conseguir un trabajo en una constructora cuando regrese, teme no estar suficientemente calificado comparado con los que se quedaron en su país.

"Tres cuartas partes de la gente que conozco son ingenieros. A mí me faltan estudios, o sea que estoy pensando en volver a la universidad uno o dos años", señaló.

Su proyecto de regreso se aceleró debido a una ruptura con su prometida polaca, pocos meses antes de su boda prevista para el pasado octubre. "Ya no tengo nada aquí", confesó.

Grodski no es el único que deja el país. Según Carlos Vargas-Silva, del Observatorio de Migraciones de la Universidad de Oxford, el número de inmigrantes polacos se redujo considerablemente en los tres últimos años.

El Observatorio contabilizó a los migrantes usando el Sistema de Registro de Trabajadores que hasta abril de este año obligaba a inscribirse para poder trabajar en el Reino Unido a los ciudadanos de los ocho países que ingresaron en la UE en 2004.

"Más de un millón de polacos se registraron. Sabemos que ahora tenemos unos 530.000 en el país", declaró Vargas-Silva a la AFP.

Grodski conoce por lo menos cuatro compatriotas que como él desean volver a casa. "Mi plan es montar una empresa allá en Polonia a fin de crear empleos bien remunerados para gente que como yo ha estado viviendo en el Reino Unido, porque al final, todos queremos volver", concluyó.

BRUSELAS, 23 NOV (DPA) - La Comisión Europea aseguró hoy que la tasa de desempleo en España, un 22 por ciento, es "insostenible", al tiempo que pidió al nuevo gobierno español que adopte "de inmediato" reformas correctoras de esa situación.

El comisario de Economía de la Unión Europea (UE), Olli Rehn, alertó del peligro de la elevada tasa de paro española, especialmente entre los jóvenes. Rehn pidió al futuro jefe de Gobierno, Mariano Rajoy, ganador de las últimas elecciones, que "adopte reformas valientes".

TRIPOLI, NOV 23 (REUTERS) - Algunos de los clanes libios dijeron el miércoles que no reconocerán al Gobierno, después de que el anuncio de un nuevo gabinete reavivó rivalidades regionales que amenazan la estabilidad del país.

El primer ministro designado, Abdurrahim El-Keib, nombró a un gabinete cuya composición busca conformar a un entramado de tribus, intereses regionales y campos ideológicos que compiten por llenar un vacío dejado por la caída de Muammar Gaddafi.

El fiscal de la Corte Penal Internacional (CPI), Luis Moreno-Ocampo, señaló durante una visita a Trípoli que el juicio del hijo de Gaddafi Saif al-Islam, que fue capturado el fin de semana, podría llevarse a cabo dentro de Libia siempre y cuando se cumplan ciertas condiciones.

También dijo a REUTERS que cree que el ex jefe de inteligencia de Gaddafi, Abdullah al-Senussi, que junto a Saif al-Islam es buscado por la CPI por crímenes de lesa humanidad, aún no fue capturado. Funcionarios libios dijeron más temprano que había sido arrestado.

De inmediato no hubo señales de disenso por el gabinete entre los grupos más poderosos, sobre todo los islamistas, que no recibieron ninguno de los grandes puestos del Gobierno. Pero otros sectores más pequeños se quejaron de que habían sido ignorados.

El anuncio del Gobierno fue el último paso de un proceso para construir nuevas instituciones tres meses después de que la más sangrienta de las revueltas de la "Primavera árabe" pusiera fin al régimen de 42 años de Gaddafi.

Cerca de 150 personas protestaron el miércoles por la mañana fuera de un hotel en la ciudad oriental de Bengasi, donde tiene sus oficinas el Consejo Nacional de Transición (CNT), dijeron testigos a REUTERS.

La manifestación fue dirigida por miembros de las tribus Awagi y Maghariba, basadas en Bengasi, que criticaron el hecho de que sus representantes no obtuvieran puestos claves.

JUICIO EN LIBIA

Luego de dialogar con funcionarios libios, Moreno-Ocampo dijo que la CPI no insistirá en transferir a Saif al-Islam a la Haya para juzgarlo allí.

"Mi estándar, el estándar de la CPI, es que tiene que ser un proceso judicial que no sea organizado para blindar al sospechoso. Eso es. Eso es", dijo Moreno-Ocampo a la prensa.

"El punto es que para Libia, y respeto eso, es muy importante hacer casos en Libia. Esto es un derecho y no tengo nada que decir. No estoy compitiendo por el caso", añadió.

Los países occidentales, que apoyaron la revuelta contra Gaddafi y tienen un gran interés en que el nuevo gabinete salga adelante, dieron la bienvenida al anuncio, diciendo que guiará al país exportador de petróleo hacia la democracia.

Los nombramientos del CNT en puestos ministeriales parecieron colocar a la filiación regional por delante de la experiencia o los antecedentes.

El reparto del gabinete fue un revés para los islamistas, que en los últimos meses emergieron como una fuerza poderosa y buscaban un lugar en el Ministerio de Defensa.

El puesto en cambio fue para Osama Al-Juwali, comandante del consejo militar en la ciudad de Zintan, en el oeste de Libia, que se ganó el derecho a ocupar ese lugar luego de que sus fuerzas capturaron a Saif al-Islam.

EL CAIRO, 22 NOV (EFE).- Como si se tratara de un "déja vu", la Junta Militar egipcia parece caer en los mismos tropiezos que llevaron a la caída de Hosni Mubarak en febrero, y su demora en responder a las demandas de la plaza Tahrir ha arrastrado al país a un callejón de difícil salida.

En esta ocasión no hubo zapatos al aire como cuando Mubarak anunció que seguía en el poder el 10 de febrero -solo un día antes de dimitir-, pero la reacción de la plaza Tahrir ante el discurso anoche del mariscal Husein Tantaui fue sorprendentemente similar.

Es probable que la Junta Militar haya ido más lejos de lo que nunca lo hizo Mubarak en sus concesiones, pero el dictamen de la plaza sigue siendo el mismo: "Fuera".

Tantaui se comprometió anoche a celebrar elecciones presidenciales antes del 30 de junio, a mantener los comicios legislativos en su fecha, a partir del próximo lunes 28, y a crear un gobierno de salvación nacional.

Remató su discurso con una extremadamente ambigua oferta de convocar un "referéndum popular" para abandonar inmediatamente el poder "si la situación así lo requiere".

Las palabras a EFE del joven Ahmed Gharib en Tahrir resume de forma nítida la sensación predominante: "Si Tantaui hubiera pronunciado ese mismo discurso hace tres días, la situación sería diferente".

Ahora, con 33 muertos -considerados "mártires" por los activistas- sobre el tapete, el enconamiento hace complicado vislumbrar un final para la protesta.

Al igual que sucedió con Mubarak, los manifestantes ha ido elevando el techo de sus demandas conforme pasaban los días.

Si al principio podían haber aceptado una fecha para las presidenciales y un nuevo gobierno de salvación, ahora el desafío se ha convertido en una enmienda a la totalidad, sin apenas margen de negociación.

El líder del Movimiento 6 de Abril, germen de las protestas que acabaron con la presidencia de Mubarak, Ahmed Maher consideró, en declaraciones al diario "Al Masry al Youm", que "las palabras de Tantaui no responden a las demandas; el discurso es igual a los de Mubarak en sus últimos días".

Antes de soltar las riendas, el "rais" dio tres discursos: en el primero, el 29 de enero, anunció un cambio de Gobierno y nombró al jefe de los servicios secretos, Omar Suleimán, como vicepresidente; el 1 de febrero dijo que no se presentaría a la reelección; y un día antes de renunciar delegó parte de sus poderes en Suleimán.

Menos de 24 horas después, con su renuncia forzada por las Fuerzas Armadas, se comprobó que ya era demasiado tarde.

Para el analista Issandr el Amrani, autor del prestigioso blog "The Arabist", la intervención televisada de Tantaui fue un "discurso gris que no ofreció un camino claro para pacificar a las multitudes en Tahrir".

Amrani considera que la única salida pasa por "un gesto mucho mayor de lo que Tantaui ofreció anoche, que contenga una visión convincente para el futuro de Egipto".

Lo cierto es que, incluso si la Junta Militar cediese ya el poder a una autoridad civil como reclaman los manifestantes, no está claro quién podría asumir el mando y qué legitimidad le otorgaría Tahrir y el conjunto del país.

Una opción extendida entre los jóvenes de la plaza es un gobierno de unidad nacional en el que estén representadas todas las sensibilidades y se apuntan tres nombres: el premio nobel de la Paz Mohamed ElBaradei, el islamista y exmiembro de los Hermanos Musulmanes Abdelmoneim Abul Futuh, y el independiente Hosam Eisa.

Otra opción, como señala Amrani, sería transferir el poder a un consejo de magistrados, que conduciría al país hasta las presidenciales.

Sin embargo, en este momento no parece probable que Tantaui y los generales estén dispuestos a soltar el poder, ni que Tahrir vaya a aceptar cualquier cosa que no sea el fin de la Junta Militar.

RABAT, 23 NOV (EFE).- El Movimiento marroquí 20 de Febrero, que pide el boicot a las elecciones legislativas del próximo viernes, convocó hoy una protesta en todo el país para el 4 de diciembre, bautizada como el "Día de la Ira", y llamó a "todas las fuerzas vivas de la sociedad" a unirse a ellos.

"Convencidos de que las cosas no pueden continuar así y de que solo una fuerza ciudadana consciente de la legitimidad de las reivindicaciones puede poner fin al despotismo y a la corrupción, llamamos a todas las fuerzas vivas de la sociedad marroquí" a unirse, explicó el movimiento a través de un comunicado distribuido durante una rueda de prensa en Rabat.

Así, el movimiento llamó a "sindicatos, partidos políticos, asociaciones e individuos a comprometerse en esta lucha" y anunció, además del "Día de la Ira", la celebración de varias manifestaciones en los próximos días, antes y después de las elecciones.

Por su parte, el periodista y miembro del movimiento, Omar Radi, denunció que desde la primera protesta del 20 de Febrero "ocho mártires han sido asesinados por el Estado y las fuerzas de represión marroquíes", y añadió que 18 personas han sido condenados a penas de entre cinco y tres años de cárcel.

Siempre en nombre del movimiento, Radi aseguró que durante su campaña de boicot de las elecciones se han producido "105 casos de ataques físicos y de acoso tras los interrogatorios a los activistas".

El activista agregó que "la tortura en los centros de detención marroquíes es una práctica que continúa", y señaló el "abuso sufrido" por un militante de la ciudad de Safi, a 350 kilómetros al sur de Rabat, y que en la actualidad permanece en prisión.

Destacó que se sigue "deteniendo a los artistas y a los periodistas por expresar sus opiniones" y subrayó que las autoridades intentan acallar al movimiento acusándolos de "homosexuales, de ser espías de Argelia, de beber alcohol durante Ramadán y a través de falsos procesos".

Radi explicó que una de las principales razones de la llamada al boicot es que "los mismos símbolos de la corrupción y de los años de plomo continúan en la cima del poder", y puso como ejemplo a Mohamed Munir Majidi, secretario particular de Mohamed VI, que según el movimiento "controla la economía" del país.

DAKAR, 23 NOV (EFE).- Unos 800.000 ciudadanos de Gambia están llamados mañana a las urnas para elegir a su presidente entre tres candidatos, incluido el actual mandatario, Yahya Jammeh, que busca un cuarto mandato en esta pequeña nación limítrofe con Senegal.

En el poder desde 1994, Jammeh, de 46 años, se enfrenta al veterano opositor Usainu Darboe y a Hamat Bah, dos rivales a los que ya ha derrotado en tres comicios celebrados anteriormente.

Jammeh llegó a la Presidencia tras un golpe de Estado sin violencia que acabó con el régimen de Dauda Jawara, al frente de Gambia desde la independencia del país del Reino Unido en 1965.

Los analistas políticos coinciden en pronosticar una reelección sin grandes dificultades de Jammeh, quien no esconde su intención de quedarse en el poder el mayor tiempo posible.

"Por la gracia de Dios, mandaré en este país hasta cuando lo desee y elegiré a alguien para sustituirme", ha llegado a decir públicamente Jammeh, que en los últimos años ha intensificado la lucha contra el narcotráfico y sus amenazas contra los homosexuales.

El jefe de Estado gambiano, con solo 29 años cuando accedió al poder, se vio forzado a convocar elecciones dos años después por la presión de la comunidad internacional, y ganó con facilidad, aunque los observadores consideraron los comicios "poco democráticos".

El presidente de Gambia fundó luego el partido Alianza para la Reorientación y Construcción Patriótica (ARCP), con el que fue reelegido en las elecciones de 2001 con el 53 por ciento de los votos, y en las de 2006 con el 67,3 por ciento, ambas consideradas limpias y justas por observadores internacionales.

Sin embargo, Jammeh ha sido acusado frecuentemente por organizaciones de defensa de los derechos humanos de restringir la libertad de la prensa.

Su Gobierno, por ejemplo, nunca aclaró las circunstancias del asesinato en 2004 del periodista Dayda Haidara, mientras que en los últimos años varios miembros de los servicios de seguridad han sido arrestados acusados de intentar derrocar al presidente.

Además, varios opositores han desaparecido tras su detención por los agentes de la policía secreta gambiana, la temida Agencia de Inteligencia Nacional (AIN).

El principal adversario de Jammeh en las elecciones de mañana es Usainu Darboe, quien ya se presentó como candidato a la Presidencia de Gambia en los tres comicios anteriores y logró un 26 por ciento de los votos en los de 2006.

Abogado de 63 años y activista pro derechos humanos, Darboe lidera el Partido Democrático Unido (UDP), el más importante de la oposición.

Como ha reiterado a lo largo de su campaña electoral, su deseo es asumir la máxima responsabilidad estatal para convertir a Gambia en una nación democrática y respetuosa de los derechos humanos.

El tercer candidato, Hamat Bah, del Frente Unido (UF), una coalición formada por cuatro partidos de la oposición, pretende mejorar el resultado logrado en las elecciones de 1996 y 2001, en las que obtuvo tan solo el 5 y el 7 por ciento de los votos.

La promoción de la dignidad humana y la justicia social han sido los ejes de la campaña electoral de Bah, empresario de 51 años.

En cuanto a la política exterior, Jammeh mantiene relaciones conflictivas con Abdoulaye Wade, jefe de Estado de Senegal, su único país vecino, y recientemente afirmó en un canal privado senegalés que no tiene "ningún problema con Senegal, sino con su presidente".

El Gobierno de Senegal, por su parte, ha acusado de forma reiterada a Gambia de apoyar al Movimiento de las Fuerzas Democráticas de Casamance (MFDC), que protagoniza una rebelión armada en la región meridional senegalesa desde 1982.

A pesar de las malas relaciones con Senegal, la economía de Gambia, miembro de la Comunidad Económica de Estados de África Occidental (CEDEAO), depende en gran parte de la nación vecina, pues se basa en la reventa a los mercados senegaleses de productos importados de Europa y Asia.

Los 800.000 electores de Gambia, un país de cerca de 11.300 kilómetros cuadrados y alrededor de 1,7 millones de ciudadanos, están llamados a votar mañana en unos 900 colegios electorales repartidos por todo el territorio nacional.

Gambia cuenta con un curioso sistema de voto, impuesto en 1996 por la alta tasa de analfabetismo, en el que no se utilizan papeletas, sino pequeñas bolas de colores diferentes asignados a los candidatos.

KINSHASA, 23 NOV 2011 (AFP) - La República Democrática del Congo (RDC) celebra el 28 de noviembre elecciones presidencial y legislativas de alto riesgo, tras las violencias pre-electorales en este país gigante de África central, aún traumatizado por dos guerras.

Once candidatos participan en la elección presidencial y 18.864 se disputan 500 escaños en las legislativas. Unos 32 millones de electores están llamados a votar en estos comicios, que abren un ciclo electoral (provinciales, senatoriales, locales) que terminará en junio de 2013.

Pero "el clima del país (...) está caracterizado por una reactivación del miedo y la ansiedad, de incertidumbre e incluso de pánico", aseguraba hace poco el arzobispo de Kinshasa, el cardenal Laurent Monsengwo Pasinya.

El presidente Joseph Kabila aspira a un segundo mandato y se declara "seguro" de no perder, tras haber revisado oportunamente la constitución en enero pasado y reducido de dos a una sola vuelta la elección presidencial.

Kabila se convirtió en el heredero del poder a los 30 años, tras el asesinato de su padre Laurent-Désiré Kabila en 2001. En 2006, fue electo presidente prometiendo el retorno a la paz y la reconstrucción del país, arruinado por dos guerras (1996-1997, 1998-2003).

El jefe de Estado considera que su balance es "positivo" y promete hacer de la RDC un país "emergente".

Pero sus detractores destacan que la RDC -- pese a sus enormes riquezas naturales en minerales o bosques -- tiene un pésimo índice de desarrollo humano: dos terceras partes de sus 67,8 millones de habitantes viven por debajo del umbral de la pobreza, y el país es uno de los campeones mundiales de la corrupción.

Además, en el este, siguen activos grupos armados locales y extranjeros, donde los civiles son víctimas de atropellos, pese a la presencia de una misión de la ONU (Monusco) con 20.000 hombres.

Frente a Kabila, el popular e intransigente Etienne Tshisekedi, de 78 años, emblemático opositor al mariscal Mobutu, probablemente librará su último combate tras haber boicoteado las elecciones de 2006.

Este hombre, líder de la Unión por la democracia y el progreso social (UDPS), que retornó al país a fines de 2010 tras tres años de exilio médico, no consiguió congregarse a los otros dos principales candidatos de la oposición: el "mobutista" Léon Kengo, de 76 años, presidente del Senado, y Vital Kamerhe, de 51, ex-presidente de la Asamblea nacional.

Por su lado, el Movimiento de Liberación del Congo (MLC), huérfano de su líder Jean-Pierre Bemba -- ahora detenido en el Corte Penal Internacional (CPI) -- es el gran ausente de la elección presidencial.

En 2006, Kabila había ganado la presidencia ante Bemba, con un 58,05% de votos.

Los resultados provisionales de la presidencial serán divulgados el 6 de diciembre y los definitivos el 20 de ese mes. Los resultados provisionales de las legislativas serán anunciados el 13 de enero.

KABUL, 23 DE NOVIEMBRE (EFE).- La Misión de Naciones Unidas en Afganistán (UNAMA) denunció hoy que queda un "largo camino por recorrer" en la aplicación de la legislación que protege a las mujeres afganas contra la violencia de género.

"Jueces, fiscales y policías han comenzado a aplicar la ley en muchas partes de Afganistán, pero sólo en un pequeño porcentaje en casos de violencia contra las mujeres", dijo en rueda de prensa la responsable de Naciones Unidas para Derechos Humanos, Navi Pillay.

Según un comunicado emitido por UNAMA, en Afganistán se hace una pobre aplicación de la legislación que protege los derechos femeninos, que además chocan con prácticas socialmente aceptadas en este país.

La implementación de la ley es claramente creciente, aunque según Pillay "todavía existe un largo camino por recorrer antes de que las mujeres afganas estén completamente protegidas de la violencia".

El informe presentado detalla los mecanismos legales con los que se quieren combatir fenómenos como la compra-venta de mujeres para el matrimonio, las bodas infantiles o forzadas, las violaciones y el "baad" (regalo de una mujer para resolver una disputa familiar).

La Comisión Afgana de Derechos Humanos registró entre marzo de 2010 y marzo de 2011 2.299 casos de violencia contra la mujer que pueden ser definidos como delito según la Ley de Eliminación de la Violencia contra las Mujeres en Afganistán.

Según el estudio, la mayoría de los casos de abuso contra la mujer en Afganistán no son investigados por la policía, por lo que UNAMA recomienda que se instruya a funcionarios, jueces y policías para que apliquen la ley de manera rápida y eficiente.

La directora de Derechos Humanos del organismo multilateral en Afganistán, Georgette Gagnon, subrayó que mientras esta violencia se ejerza con impunidad "no habrá progresos significativos en los derechos de las mujeres en Afganistán".

PEKÍN, 23 NOV (EFE).- Las carreras universitarias con pobres perspectivas de empleo para sus graduados serán eliminadas de los centros superiores de China, anunció esta semana el Ministerio de Cultura del país asiático en su web oficial.

Aunque no cita todavía qué carreras podrían sufrir este recorte, el ministerio señala que aquellos estudios cuya tasa de desempleo de los graduados supere el 40 por ciento durante dos años consecutivos comenzarán a reducir

sus plazas de matriculados progresivamente, hasta su eliminación final, detalló el diario "Global Times".

El anuncio se produce tras varios años en los que el mercado laboral para los universitarios chinos se ha vuelto cada vez más competitivo, a medida que cada vez más jóvenes del país asiático pueden entrar en la enseñanza superior.

Hace apenas una década, ingresar en la universidad era un privilegio al que podían aspirar sólo una quinta parte de los jóvenes chinos, y era un sinónimo de éxito social ya que tras la graduación encontrar un buen trabajo especializado era casi seguro.

Esta situación ha ido cambiando gradualmente con los años, para lo bueno y para lo malo: ingresar en una universidad es cada vez más fácil (excepto en las más prestigiosas, como Tsinghua o la Universidad de Pekín, que siguen siendo muy elitistas), pero un título universitario no siempre es suficiente para encontrar un buen empleo.

Director: Juan Rivero Fuxá **Editora:** Juana Calzado Jiménez **Sala Digital:** Geosvany Pérez Carmenate

Asistente de Edición: Raquel Román Gambino **Selección Internacional:** Juan Rivero Fuxá

Corrección: Raquel Román Gambino

Teléfonos: 860-5750 855-5830 **Email:** panorama@cc.cu **Imprenta:** Alejo Carpentier

Fundado el 24 de abril de 1961 **Redacción:** Sede del CC PCC, Palacio de la Revolución
